

POINT DE SITUATION

Episode de canicule - lundi 19 juin 2017 – 19h

Point de situation n°1

19/06/2017

Situation sanitaire générale au 19 juin 2017

Synthèse :

- Pour la journée du lundi 19 juin, **16 départements** étaient en vigilance orange canicule : (Charente (16), Charente-Maritime (17), Dordogne (24), Gironde (33), Landes (40), Lot-et-Garonne (47), Maine-et-Loire (49), Pyrénées-Atlantiques (64), Paris et petite couronne (75-92-93-94), Deux-Sèvres (79), Vendée (85), Vienne (86) et Haute-Vienne (87)).

- Pour la journée du mardi 20 juin, Météo-France annonce **51 départements** en vigilance orange

- Selon les données communiquées par les ARS, **31 départements** ont activé leur procédure préfectorale de niveau 3 (pour rappel 4 départements l'avaient activée le dimanche 18 juin).

Sur l'ensemble des régions en vigilance orange, la situation sanitaire est la suivante :

- Seule la région Nouvelle-Aquitaine sur les 9 concernées par la vigilance orange signale quelques difficultés localisées dans le secteur de l'offre de soins : un hôpital en tension (CH de Rochefort) et un autre ayant déclenché son plan blanc (CH de Domme) et plusieurs EHPAD ont déclenché leur plan bleu ;
- Les passages aux urgences et consultations SOS Médecins pour des pathologies « en lien avec la chaleur » concerne pour une proportion significative des enfants de moins de 15 ans. L'ANSP insiste sur l'importance de mettre en œuvre des mesures de préventions vers cette population.

Des épisodes de pollution à l'ozone sont prévus pour la journée du 20 juin dans les départements des Bouches-du-Rhône, le Var, le Vaucluse et l'Eure-et-Loir, Paris, petite couronne, Yvelines, Essonne, Val d'Oise et Val de Marne dans lesquels le niveau d'information-recommandation sera dépassé.

Le COGIC signale l'absence de pression opérationnelle à ce stade sur les SDIS.



Pour la journée du mardi 20 juin, 51 départements sont en vigilance orange dans 9 régions :

- **Auvergne-Rhône-Alpes** : Ain, Allier, Isère, Loire, Puy-de-Dôme et Rhône.
- **Bourgogne-Franche-Comté** : Côte-d'Or, Jura, Nièvre, Saône-et-Loire et Yonne.
- **Bretagne** : Ille-et-Vilaine.
- **Centre-Val-de-Loire** : Cher, Eure-et-Loir, Indre, Indre-et-Loire, Loir-et-Cher, Loiret.
- **Ile-de-France** : Paris, Hauts-de-Seine, Val-de-Marne, Seine-Saint-Denis, Yvelines, Essonne, Val-d'Oise et Seine-et-Marne.
- **Nouvelle-Aquitaine** : Charente, Charente-Maritime, Corrèze, Creuse, Dordogne, Gironde, Landes, Lot-et-Garonne, Pyrénées-Atlantiques, Deux-Sèvres, Vienne et Haute-Vienne.
- **Normandie** : Orne.
- **Occitanie** : Ariège, Haute-Garonne, Gers, Lot, Hautes-Pyrénées, Tarn et Tarn-et-Garonne.
- **Pays-de-Loire** : Loire-Atlantique, Maine-et-Loire, Mayenne, Sarthe, et Vendée.

Evolution prévisible :

Mardi 20 juin, la chaleur continue à se propager vers le nord et l'est du pays et n'épargne que le littoral de la Manche, les régions bordant les frontières nord-est du pays et le littoral méditerranéen. Les températures minimales et maximales sont en hausse au nord et à l'est de la Loire. La zone de plus fortes chaleurs (36 à 38 degrés) tend à migrer sur le nord de la Nouvelle-Aquitaine et sur le sud des Pays-de-la-Loire et Centre-Val-de-Loire.

Mercredi 21 juin, poursuite de l'épisode caniculaire, pas de changement notable des températures avec des maximales qui restent très élevées semblables à celles de mardi.

Jedi 22 juin, Début de baisse des températures maximales depuis la Bretagne jusqu'au littoral Aquitain. Ailleurs maintien de températures élevées semblables à celles de mercredi.

Vendredi 23 juin, le rafraîchissement s'étend à toute la moitié nord du pays tandis que la chaleur persiste surtout sur le quart sud-est et s'accroît même sur le sud de la vallée du Rhône.

A partir de samedi 24 juin, un îlot de chaleur pourrait résister le week-end sur la basse vallée du Rhône. Une perturbation pluvio-orageuse devrait traverser la France d'ouest en est entre lundi 26 et mardi 27 juin entraînant un rafraîchissement notable.

Point épidémiologique (source ANSP)

Le caractère précoce de l'épisode (contexte de fin de ramadan, année scolaire et universitaire en cours) constitue un facteur aggravant important, pouvant avoir un impact sanitaire notamment sur les populations vulnérables.

Nouvelle Aquitaine : Tendance à la hausse des recours pour pathologies liées à la chaleur (PLC) aux urgences hospitalières et chez SOS Médecins sur l'ensemble des départements en vigilance orange et jaune canicule, notamment en Gironde.

Une part importante de ces recours au soin concerne les enfants de moins de 15 ans d'après Oscour® et SOS Médecins. Plus d'un tiers des passages aux urgences a été suivi d'une hospitalisation.

Pays de Loire : Deux départements (Maine-et-Loire et Vendée) en vigilance orange et les trois autres départements sont en vigilance jaune. Pas de variation notable de l'activité globale régionale des structures d'urgences et des consultations SOS Médecins de Nantes et de Saint-Nazaire. 11 passages aux urgences et 14 consultations SOS Médecins pour des pathologies « en lien avec la chaleur » recensés dans l'ensemble de la région des Pays de la Loire pour la journée du dimanche 18 juin. 64% de ces consultations concernaient des enfants âgés de moins de 15 ans.

Ile de France : Vigilance orange canicule sur Paris (75) et la proche couronne (92, 93, 94) et vigilance jaune canicule sur les autres départements (77, 78, 91, 95). À SOS Médecins : on observe une légère augmentation des consultations pour des pathologies en lien avec la chaleur (16 consultations sur la région au 18/06), en particulier sur Paris et la proche couronne (10 consultations). Les enfants de moins de 15 ans représentent la moitié des consultations de la région (n = 8).

Mesures de gestion

Au niveau national :

- Un communiqué de presse a été diffusé dimanche 18 juin, informant de l'activation de la plate-forme téléphonique d'information « canicule » et rappelant les recommandations sanitaires notamment pour les personnes les plus à risque.
- Une communication à destination des travailleurs a été réalisée ce lundi sur les réseaux sociaux.
- Une communication relative aux enfants sera réalisée demain mardi en prévision de la journée du mercredi.
- Ouverture de la plate-forme téléphonique d'information « canicule » :
 - 177 appels traités par la plateforme ce jour à 16h (51 hier pour la journée)
 - 81,6% de qualité de service (peut encore être améliorée)
 - Passage en configuration 1 demain matin pour répondre au mieux aux appels.
- Diffusion ce jour de l'enquête quotidienne sur les éventuels impacts sur le système de santé auprès des ARS.
- Organisation des conférences téléphoniques quotidiennes avec la DGSCGC, la DGOS, la DGCS, le CMVOA, l'ANSP et Météo-France.

Au niveau régional :

Dans l'ensemble des régions concernées par la vigilance orange, des actions de communication et de sensibilisation ont été mises en œuvre auprès du grand public, des professionnels de santé et des établissements.

Synthèses régionales

Du dimanche 18 juin à 16 heures au lundi 19 juin à 16 heures :

Répondant	Commentaire
ARS Alsace-Champagne-Ardenne-Lorraine	A ce stade, pas de difficulté signalée en Grand-Est en termes d'offre de soins.
ARS Aquitaine-Limousin-Poitou-Charentes	Tous les départements de la région ont déclenché le niveau 3 alerte canicule. Le CH de Rochefort a déclenché son dispositif hôpital en tension (signale tensions en médecine et en urgence adultes). Le CH de Domme a activé son plan blanc. 11 EHPAD ont déclenché leur plan blanc, avec notamment rappel de personnel et dans de nombreux EHPAD des mesures simples ont été mises en œuvre (distribution boisson ; maintien dans pièces fraîches, informations ...). A ce stade l'impact sur le système de santé reste limité. L'ensemble des ES et EMS ont été alertés.
ARS Auvergne-Rhône-Alpes	L'Allier et la Loire ont déclenché le niveau 3 alerte canicule. Ain, Isère, Loire, Puy-de-Dôme et Rhône en vigilance orange. Pas de remontée particulière concernant le système de santé.

ARS Bourgogne-Franche-Comté	Côte-d'Or, Jura, Nièvre, Saône-et-Loire et Yonne en vigilance orange. Aucun impact sur le système de santé n'est signalé à ce stade.
ARS Bretagne	Alerte canicule niveau 3 déclenchée dans le département de l'Ille-et-Vilaine. Aucun signalement relatif à l'ordre de soin n'est remonté à l'ARS.
ARS Centre-Val de Loire	Cher, Eure-et-Loir et Indre en niveau orange canicule. Niveau 3 alerte canicule déclenché dans Indre-et-Loire, Loir-et-Cher, Loiret. Une légère augmentation du nombre d'appels au SAMU, sans impact visible sur l'activité des urgences, est observée au niveau régional.
ARS Ile De France	Tous les départements d'ile de France sauf les Yvelines ont déclenché le niveau 3. Les Hauts de Seine signalent en outre une problématique d'approvisionnement en eau. Aucun impact sur le système de santé.
ARS Languedoc-Roussillon-Midi-Pyrénées	Ariège, Haute-Garonne, Gers, Lot, Hautes-Pyrénées, Tarn et Tarn-et-Garonne en vigilance orange. Niveau 3 "Alerte canicule" activée par les préfectures du Tarn et du Tarn-et-Garonne. Surcharge ponctuelle du service d'urgence de Perpignan, celui de Nîmes est ponctuellement en limite de surcharge.
ARS Nord-Pas-De-Calais-Picardie	A ce stade, aucun signalement particulier n'est remonté à l'ARS.
ARS Normandie	Orne en vigilance orange canicule. Pas d'impact sur le système de santé à ce stade.
ARS Pays de la Loire	Les départements du Maine et Loire et de la Vendée ont activé le niveau 3 alerte canicule le 18 juin. Les départements Loire-Atlantique, Mayenne et Sarthe sont en vigilance orange. Un incendie déclenché par un appareil électrique de climatisation mobile a été signalé dans un EHPAD de Vendée. Pas de victime. Pas de variation notable de l'activité des urgences et consultation SOS médecin. Toutefois, une part importante des passages aux urgences concernait des pathologies en lien avec la chaleur, notamment chez des personnes âgées et des enfants de moins de 15 ans. Suspicion de coup de chaleur concernant 70 élèves dans un établissement scolaire du Maine et Loire.
ARS Provence-Alpes-Cote-d'Azur	Région non concernée par la vigilance orange ce jour.